

HABITAT SANTÉ DÉVELOPPEMENT : LA SANTÉ PASSE PAR L'HABITAT

1er novembre 2008



PROFESSION BANLIEUE

Habitat Santé Développement : la santé passe par l'habitat

Habitat Santé Développement
80, rue de Paris
93100 Montreuil
Tél. : 01 55 86 09 22
Fax : 01 55 86 09 26
contact@hsd-seop.fr

L'association Habitat Santé Développement (HSD) a développé un savoir-faire technique et social autour du saturnisme qui lui permet d'intervenir dans le champ de l'habitat indigne et insalubre. L'association a été créée en mai 1996 pour répondre aux besoins exprimés par des collectivités territoriales franciliennes en matière d'identification des risques liés au plomb et de prévention de lutte contre le saturnisme infantile.

Les peintures à base de céruse (hydrocarbonate de plomb) utilisées jusqu'en 1949 dans l'habitat constituent la principale source d'intoxication au plomb.

En 1997, une enquête de l'Institut national de la santé et de la recherche médicale (INSERM) avait évalué à 85 000 le nombre d'enfants de 1 à 6 ans potentiellement atteints de saturnisme, ayant une plombémie supérieure à 100 µg de plomb par litre de sang. La pertinence de ce chiffre a été remise en cause lors de la Conférence de consensus de Lille du 5 et 6 novembre 2006 : « Les chiffres fournis par l'estimation RNSP/INSERM de 1997 ne semblent plus pouvoir constituer une référence pour la fixation d'objectifs et l'évaluation des actions. » La Conférence constate néanmoins que le saturnisme reste un problème de santé publique majeur, nécessitant une connaissance actualisée de son ampleur.

À la suite de cette conférence, une enquête de prévalence nationale a été lancée en 2008, à laquelle HSD a été associée.

Le saturnisme étant étroitement lié à l'insalubrité, son éradication passe d'abord par une amélioration de l'habitat. HSD intervient dans le diagnostic et l'assistance à maîtrise d'ouvrage ou en maîtrise d'œuvre pour les travaux de suppression de l'exposition au plomb pour les immeubles construits avant 1949. Son champ d'action s'est progressivement étendu à la prévention des risques professionnels lors des travaux en présence de peinture au plomb. En 2004, HSD a développé des savoir-faire également dans le champ de la prévention et de l'accompagnement social des familles confrontées au saturnisme.

Une expertise reconnue

Le problème du plomb est ancien. Le saturnisme aigu touchait autrefois principalement les ouvriers qui fabriquaient et utilisaient la céruse. La céruse apportait, notamment dans les enduits, des qualités mécaniques particulières, une protection contre l'humidité et les moisissures. En 1919, le saturnisme devient la première maladie professionnelle à déclaration obligatoire. Dans le logement, la source principale d'intoxication provient des peintures.

Profession Banlieue 11, rue Catherine 93100 Saint-Denis
016 - www.professionbanlieue.org

L'association Habitat Santé Développement a développé un savoir-faire technique et social autour du saturnisme qui lui permet d'intervenir dans le champ de l'habitat indigne et insalubre. L'association a été créée en mai 1996 pour répondre aux besoins exprimés par des collectivités territoriales franciliennes en matière d'identification des risques liés au plomb et de prévention de lutte contre le saturnisme infantile.

• **Emplacement** : Accueil > Publications et Ressources > Les fiches d'expérience >

• **Adresse de cet article** :

<https://www.professionbanlieue.org/Habitat-Sante-Developpement-la-sante-passe-par-l-habitat>